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红线范围确定 2010年世博会园区到底有多大？园区内要建多

少永久性建筑？如何保证众多参观者的进出疏散问题？在4

月1517日举行的“2010年上海世博会规划设计国际研讨会”

上，这些备受瞩目的问题也成为海内外150多位规划设计界知

名人士讨论的热点。本次研讨会的召开标志着2010年上海世

博会的前期规划设计已经启动。人们对于举办一届“成功、

精彩、难忘”的世博会的目标，正在逐步被赋予具体的设想

。 上海世博会事务协调局有关负责人表示，本次研讨会是集

思纳言、对与会的70多家中外设计事务所增进了解的绝好机

会。会后不久将进行世博会规划方案的国际征集，届时世博

局将对其中的一部分设计机构邀标下单，首先征集2010年上

海世博会的总体规划及标志性建筑的方案。 “红线区”划定 

上海世博局副局长黄健之在这次的规划设计国际研讨会上透

露，2010年上海世博会园区规划红线范围已经确定，总面积

约5.53平方公里，其中浦东4.18平方公里、浦西1.35平方公里

。 申博期间，上海世博会园区曾有一个规划方案：选址的空

间位置在南浦大桥和卢浦大桥之间，北至中山南路高架，南

至浦东南路、耀华路，规划控制范围涉及面积5.4平方公里(不

含黄浦江水面)。但由于出入通道不够、场馆布局优化余地不

足、周边环境与世博园区反差强烈等问题，经过综合分析和

反复论证，有关部门对世博园区的规划控制范围进行了适当

调整。 调整后，规划红线范围向浦东卢浦大桥西侧作了适当



拓展，形成了“一区、一范围”方案。“一区”是指世博会

场馆及配套设施区，规划范围总面积约5.53平方公里；“一范

围”是指规划控制指导范围，在此范围内的新开发建设行为

须在世博会整体规划控制指导下进行，同时将有步骤改造该

区域内原有建筑。据悉，调整后，世博会范围内的黄浦江岸

线长度由6.2公里增加到8.3公里，将形成新的城市滨江景观线

。 与原来的申博方案相比，新的规划红线范围有增有减。浦

钢厂整个厂区及与之犬牙交错的“后滩”地区被纳入红线范

围，而在原范围内有部分新建商品房和高层建筑，居民的居

住条件和居住环境较好的，则从红线中划出，但纳入规划控

制范围；原红线范围内的医院、水厂等社会公共设施和社会

公用设施，也将得到保留，纳入规划控制范围。 根据世博园

区规划的初步考虑，世博会围栏区将成为规划的重点。其中

，浦东可布展中国馆、主题馆、国家馆、演艺中心等设施，

浦西可布置地区馆、企业馆、城市实验区等设施。围栏区内

的主要建筑将予以保留，部分形成永久性区域。 黄健之向记

者表示，本次研讨会上公布的“红线区”是目前的规划方案

，研讨会结束稍后一段时间，上海市将正式公布红线范围。 

拟定三方案 本次规划设计国际研讨会分成五个专题进行分组

讨论，五个课题分别为“世博园区的总体规划和功能分布”

、“标志性建筑及建筑风貌”、“世博园区场地内外的交通

组织”、“地下空间的综合利用”、“世博场地和场馆的后

继利用”。 在总体规划中，标志性建筑是个关键。申博规划

中的花桥曾给人们留下深刻印象，在新的规划中，它还会成

为标志性建筑吗？对于这个问题，“标志性建筑和及建筑风

貌”课题组的主持人、中科院院士彭一刚直言，花桥方案并



不实用，也不是很美观。世博局的人士表示，对原来的申博

规划，还要进行深入研究。在这次研讨会上，人们将看到更

多更精彩的标志性建筑方案。至于这标志性建筑是一群建筑

物，还是单个建筑物，现在并没有定论。 不过，规划红线范

围调整后，有关部门已组织了上海的三家设计单位，对世博

会场馆布局进行了初步研究。上海市城市规划设计研究院的

方案，建议世博会展馆围栏区主要设在浦东，包括中国馆、

主题馆和多功能中心等。世博会之后，中国馆、主题馆、多

功能中心都将予以保留。浦西主要布置VIP区、城市实验区、

结合历史建筑保护的博物馆等配套设施。 满眼的绿色是现代

建筑设计集团方案的重要特征。除了在浦江两岸建设大片绿

地外，该方案还建议建一座绿色生态公园，结合水体沟通浦

东所有场馆。该方案的另一亮点是在卢浦大桥西侧的浦江转

弯处，建设一个标志性建筑“未来之峰”，作为国际会议、

演出、文化娱乐活动的综合体。 来自同济大学的方案则将世

博园区规划为三个层次。首先是“文明城”：采用中国、雅

典和两河流域的经典古城平面，形成展区中东、中、西三个

大型服务区中心广场。其次是“理想城”：截取带形城市、

花园城市等现代城市的理想范式，完成浦东展区的内部布局

。最后是“和谐城”：通过一个横跨浦江的圆，构筑“上海

世博城”。 上海世博局建设协调部负责人表示，这三个初步

方案只是为确定相关规划指标和设计要求奠定基础，为2005

年提交世博会注册报告提供依据。在接下来的国际征集中，

上述三个方案并没有任何优先权或是指导性、框架性的意义

。 4月底“下单” 本次研讨会召开之前，上海世博局副局长

周汉民在4月14日的新闻发布会上透露，世博局将采用“更富



效率”的方式，寻求规划方案。 世博局将举行规划方案的国

际招标，时间就在4月底。 这次规划设计国际研讨会所邀请

的设计机构，一是考虑了专业性，比如日本的一些设计事务

所比较擅长于地下空间的利用；二是邀请了一些具有世博会

设计经验的机构。在这次的研讨会上，有关方面进一步增加

了对与会设计机构的了解，不久就将对其中的一部分机构“

下单”，也就是说，2010年上海世博会总体规划方案的征集

，将采用“邀标”的方式，中标者“基本上”就在这70多家

设计机构的范围内。 按照惯例，对所有应标者的方案都应支

付一定的“补偿费”，这一成本显然关系到竞标者的数量。

目前世博局有关人士拒绝透露这方面的预算，但一位工作人

员估计，最终进入方案的设计机构约在一二十家。 这次同时

确定的还有世博园区标志性建筑的方案，将来则不会再这样

进行规划设计方面的统一招标。有消息称，世博总体规划方

案将在今年底或明年初浮出水面。1 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


